

# 牛をつなぎだ椿の木

新美南吉

青空文庫



山の中の道のかたわらに、椿の若木がありました。牛曳きの利助さんは、それに牛をつなぎました。

人力曳きの海蔵さんも、椿の根本へ人力車をおきました。人力車は牛ではないから、つないでおかなくつてもよかつたのです。

そこで、利助さんと海蔵さんは、水をのみに山の中にはいつてゆきました。道から一町ばかり山にわけいったところに、清くてつめたい清水がいつも湧いていたのであります。

ふたり二人はかわりばんこに、泉のふちの、しだやぜんまいの上に両手をつき、腹ばいになり、つめたい水のみずの匂いをおいかぎながら、鹿のようくみずのように水をのみました。はらの中なかが、ごぼごぼいうほどのみました。

山の中なかでは、もう春はるぜみ蟬が鳴いていました。

「ああ、あれがもう鳴き出したな。あれをきっと暑あつくなるて。」

と、海蔵さんかいぞうさんが、まんじゅう笠がさをかむりながらいいました。

「これからまたこの清水しみずを、ゆききのたんびに飲ませてもらうことだて。」

と、利助りすけさんは、水のみずをのんで汗あせが出たので、手拭てぬぐいでふきふきました。

「もうちと、道に近いとええがの才。」

と海蔵さんといいました。

「まつたくだて。」

と、利助さんが答こたえました。ここみずの水をのんだあとでは、誰だれでも

そんなことを挨拶あいさつのようにいいあうのがつねでした。

ふたりが椿つばき

ひとり

のところへもどつて來くると、そこに

自転車じてんしゃ

をとめて、

その頃ころは

自転車じてんしゃ

が日にっぽん

本ほんには

ひとつばかりのじぶんで、自じ転てん車しゃ

を持もっている人は、

田舎いなか

いつて來きたばかりのじぶんで、自じ転てん車しゃ

を持もっている人は、田舎いなか

では旦だんな那なしゆう衆しゆうにきまつていきました。

「誰だれだろう。」

と、利助さんが、おどおどしていいました。

「区長さんかも知れん。」

と、海蔵さんがいいました。そばに来てみると、それはこの附近の土地を持つている、町の年とった地主であることがわかりました。そして、も一つわかつたことは、地主がかんかんに怒つていることでした。

「やいやい、この牛は誰の牛だ。」

と、地主は二人をみると、どなりつけました。その牛は利助さんの牛でありました。

「わしの牛だがのイ。」

「てめえの牛？ これを見よ。椿の葉をみんな喰つてすつかり坊主にしてしまつたに。」

ふたり  
二人が、牛をつないだ椿の木を見ると、それは自転車をもつ  
た地主がいつたとおりであります。若い椿の、柔らかい葉はす  
つかりむしりとられて、みすぼらしい杖のようなものが立つてい  
ただけでした。

利助さんは、とんだことになつたと思つて、顔をまつかにしな  
がら、あわてて木から綱をときました。そして申しわけに、牛の  
首つたまを、手綱でびしりと打ちました。

しかし、そんなことぐらいでは、地主はゆるしてくれませんで  
した。地主は大人の利助さんを、まるで子供を叱るように、さん  
ざん叱りとばしました。そして自転車のサドルをパンパン叩き  
ながら、こういました。

「さあ、何でもかんでも、もとのように葉<sup>は</sup>をつけてしませ。」  
 これは無理<sup>むり</sup>なことでありました。そこで人力曳<sup>じんりきひ</sup>きの海蔵<sup>かいぞう</sup>さんも、まんじゅう笠<sup>がさ</sup>をぬいで、利助<sup>りすけ</sup>さんのためにあやまつてやりました。

「まあまあ、こんどだけはかにしてやつとくんやす。利助<sup>りすけ</sup>さんも、まさか牛<sup>うし</sup>が椿<sup>つばき</sup>を喰<sup>く</sup>つてしまふとは知<sup>し</sup>らずにつないだことだで。」

そこでようやく地主<sup>じぬし</sup>は、はらのむしがおさまりました。けれど、あまりどなりちらしたので、体<sup>からだ</sup>がふるえるとみて、二、三べん自転車<sup>じてんしゃ</sup>に乗りそこね、それからうまくのつて、行<sup>い</sup>つてしまいました。

利助<sup>りすけ</sup>さんと海蔵<sup>かいぞう</sup>さんは、村<sup>むら</sup>の方<sup>ほう</sup>へ歩<sup>ある</sup>きました。けれども

はなし  
う話をしませんでした。大人が大人に叱りとばされるというのは、  
なさ  
情けないことだろうと、人力曳きの海蔵さんは、利助さんの  
気持ちをくんでやりました。

「もうちつと、あの清水が道に近いとええだがの才。」  
みち  
ちか

と、とうとう海蔵さんが言いました。

「まつたくだて。」

と、利助さんが答えました。

二

かいぞう  
海蔵さんが人力曳きのたまり場へ来ると、井戸掘りの新ご

五郎さんろうさんがいました。人力曳きじんり引きのたまり場ばといつても、村むらの

街道かいどうにそつた駄菓子屋だがしやのことでありました。そこで井戸掘りの

新五郎さんは、油菓子あぶらがしをかじりながら、つまらぬ話を大きな

声こゑでしてきました。井戸の底そこから、外にいる人にむかって話をす

るために、井戸新さんの声こゑが大きくなつてしまつたのであります。

「井戸つてもなア、いつたいいくらくらいで掘れるもんかイ、井戸

戸新さ。どしん

と、海蔵さんは、じぶんも駄菓子箱だがしぶこから油菓子あぶらがしを一本つまみ

だしながらきました。

井戸新さんは、人足にんそくがいくらいいくら、井戸囲いの土管どかんがいく

らいくら、土管のつぎめを埋めるセメントがいくらと、こまかく

説明して、

「先ず、ふつうの井戸なら、三十円もあればできるな。」

と、いいました。

「ほオ、三十円な。」

と、海蔵さんは、眼めをまるくしました。それからしばらく、油菓子をぼりぼりかじつていきましたが、

「しんたのむねを下りたところに掘つたら、水がでみ出すだろうかなア。」

と、ききました。それは、利助さんが牛をつないだ椿の木のあたりのことありました。

「うん、あそこなら、出ようで、前の山で清水が湧くくらいだか

ら、あの下なら水は出ようが、あんなところへ井戸を掘つて何に  
するや。」

と、井戸新さんがききました。

「うん、ちつとわけがあるだて。」

と、答えたきり、海蔵さんはそのわけをいいませんでした。

海蔵さんは、からの人力車をひきながら家に帰つてゆくと  
き、

「三十円な。……三十円か。」

と、何度もつぶやいたのでありました。

海蔵さんは藪をうしろにした小さい藁屋に、年とつたお母さんと一人きりで住んでいました。二人は百姓仕事をして、暇な

ときには海蔵さん<sup>かいぞうさん</sup>が、人力車<sup>じんりきしゃ</sup>を曳き<sup>ひ</sup>に出ていたのであります。

夕飯<sup>ゆうはん</sup>のとき二人<sup>ふたり</sup>は、その日にあつたことを話<sup>はな</sup>しあうのが、たのしみであります。年とつたお母さん<sup>かあさん</sup>は隣の鶏<sup>とり</sup>が今日はじめて卵<sup>たまご</sup>をうんだが、それはおかしいくらい小さかつたこと、背戸の柊<sup>ひいらぎ</sup>の木に蜂<sup>はち</sup>が巣<sup>す</sup>をかけるつもりか、昨日も今日も様子<sup>ようす</sup>を見に来たが、あんなところに蜂<sup>はち</sup>の巣<sup>す</sup>をかけられては、味噌部屋<sup>みそべや</sup>へ味噌<sup>みそ</sup>をとりにゆくときにあぶなくてしようがないということを話<sup>はな</sup>しました。

海蔵さんは、水<sup>みず</sup>をのみにいつている間に利助さんの牛<sup>うしつばき</sup>の葉<sup>は</sup>を喰<sup>く</sup>つてしまつたことを話<sup>はな</sup>して、

「あそここの道ばたに井戸<sup>いど</sup>があつたら、いいだろにの才<sup>みち</sup>。」と、いました。

「そりや、道ばたにあつたら、みんながたすかる。」

と、いつて、お母さんは、あの道の暑い日盛りに通る人々をか

ぞえあげました。大野の町から車をひいて来る油売り、半田の

町から大野の町へ通る飛脚屋、村から半田の町へかけてゆく

羅宇屋の富さん、そのほか沢山の荷馬車曳き、牛車曳き、人

力曳き、遍路さん、乞食、学校生徒などをかぞえあげました。

これらの人どのどがちようどしんたのむねあたりで乾かぬわけに

はいきません。

「だで、道のわきに井戸があつたら、どんなにかみんながたすかる。」

と、お母さんは話をむすびました。

三十円くらいで、その井戸が掘れるとということを、海蔵さん  
が話しました。

「うちのような貧乏人にや、三十円といや大した金で眼がまう  
が、利助さんとこのような成金にとつちや、三十円ばかりはなん  
でもあるまい。」

と、お母さんはいいました。海蔵さんは、せんだつて利助さん  
が、山林でたいそうなお金儲けたそなときいたことをおも  
いだしました。

ひと風呂あびてから、海蔵さんは牛車曳きの利助さんの家  
へ出かけました。

うしろ山で、ほ才ほ才と梟が鳴いていて、崖の上の仁左工門さ

んの家では、念仏講があるのか、障子にあかりがさし、木魚の音が、崖の下のみちまでこぼれていきました。もう夜ありました。行つてみると、働き者の利助さんは、まだ牛小屋の中のくらやみで、ごそごそと何かしていました。

「えらい精が出るの才。」

と、海蔵さんがいいました。

「なに、あれから二へん半田まで通つての才、ちよつとおくれただてや。」

といいながら、牛の腹の下をくぐつて利助さんが出て来ました。

ふたり  
二人が縁ばなに腰をかけると、海蔵さんが、

「なに、きようのしんたのむねのことだがの才。」

と、話はな  
しはじめました。

「あの道みち  
ばたに井い戸戸を一つ掘ほ  
たら、みんながたすかると思おも  
うがのオ。」

と、かいぞう  
海蔵さんがあちかけました。

「そりや、たすかるのオ。」

と、りすけ  
利助さんがあけました。

「牛うしが椿つばきの葉葉をくつちまうまで知しらんどつたのは、清水しみず  
が道みちから遠とおすぎるからだのオ。」

「そりや、そうだのオ。」

「三十円えんありや、あそこに井い戸戸がひとつ掘ほ  
れるだがのオ。」

「ほオ、三十円えんのオ。」

「ああ、三十円ありやええだけな。」

「三十円えんありやの才。」

こんなふうにいついていても、いつこう利助りすけさんが、こちらの心をくみとってくれないので、海藏かいぞうさんは、はつきりいつてみました。

「それだけ、利助さ、ふんばつしてくれないか工。きけば、お前まえ、  
だいぶ山林さんりんでもうかつたそしひが。」

利助さんは、今まで調子ちようしよくしゃべつていましたが、きゆうに黙だまつてしましました。そして、じぶんのほつぺたをつねつていきました。

「どうだ工、利助さ。」

と、海蔵さんは、しばらくして答えをうながしました。

それでも利助さんは、岩のようだまに黙つていました。どうやら、こんな話は利助さんには面白くなさそうでした。

「三十円で、できるげながの才。」

と、また海蔵さんがいいました。

「その三十円をどうしておれが出だすのか。おれだけがその水をのむなら話がわかるが、ほかのもんもみんなのむ井戸に、どうしておれが金を出すのか、そこがおれにはよくのみこめんがの才。」  
と、やがて利助さんはいいました。

海蔵さんは、人々のためだということを、いろいろと説き

ましたが、どうしても利助さんには「のみこめ」ませんでした。

しまいには利助さんは、もうこんな話はいやだというように、  
 「おかげ、めしのしたくしろよ。おれ、腹がへつとるで。」  
 と、家のなかへむかつてどなりました。

海蔵さんは腰をあげました。利助さんが、夜おそくまでせつ  
 せと働くのは、じぶんだけのためだということがよくわかつたの  
 です。

ひとりで夜みちを歩きながら、海蔵さんは思いました。――  
 こりや、ひとにたよっていやだめだ、じぶんの力でしなけりや、  
 と。

旅の人や、町へゆく人は、しんたのむねの下の椿の木に、賽銭箱のようなものが吊るされてあるのを見ました。それには札がついていて、こう書いてありました。

「ここに井戸を掘つて旅の人にのんでもらおうと思ひます。志のある方は一錢でも五厘でも喜捨して下さい。」

これは海蔵さんのはじわざでありました。それがしそうこに、それから五、六日のち、海蔵さんは、椿の木に向かいあつた崖の上にはらばいになつて、えにしだの下から首つたまだけ出し、人々の喜捨のしようを見ていました。

やがて半田の方からお婆さんがひとり、乳母車を押して

きました。花を売つて帰るところでしよう。お婆さんは箱に目をとめて、しばらく札をながめしていました。しかし、お婆さんは字を読んだのではなかつたのです。なぜなら、こんなひとりごとをいいました。

「地蔵さんも何もないのに、なんでこんなとこに賽銭箱があるのじやろ。」そしてお婆さんは行つてしましました。

海蔵さんは、右手にのせていたあごを、左手にのせかえました。

こんどは村の方から、しりはしよりした、がにまたのお爺さんがやつて来ました。「庄平さんのじいさんだ。あの爺さんは昔の人間でも、字が読めるはずだ。」と、海蔵さんはつぶや

きました。

お爺さんは箱に眼をとめました。そして「なになに。」といいながら、腰をのばして札を読みはじめました。読んでしまうと、「なアるほど、ふふウん、なアるほど。」と、ひどく感心しました。そして、懐の中をさぐりだしたので、これは喜捨してくれると思つていると、とり出したのは古くさい貢入れでした。お爺さんは椿の根元でいつぶくすつて行つてしましました。

海蔵さんは起きあがつて、椿の木の方へすべりおりました。箱を手にとつて、ふつてみました。何の手ごたえもないのです

がつかりして海蔵さんは、ふうツと、といきをもらしました。

「けつきよく、ひとは頼りにならんとわかつた。いよいよこうなつたら、おれひとりの力でやりとげるのだ。」といいながら、海蔵さんは、しんたのむねをのぼつて行きました。

## 四

次の日、大野の町へ客を送つてきた海蔵さんが、村の茶店にはいつていきました。そこは、村の人力曳きたちが一仕事して来ると、次のお客様を待ちながら、憩んでいる場所になつていました。その日も、海蔵さんよりさきに三人の人力曳き

が、茶店の中に憩んでいました。

みせ 店にはいつて来た海蔵さんは、いつものように、駄菓子箱の  
 ならんだ台のうしろに仰向けに寝ころがつてうつかり油菓子を  
 ひとつ摘んでしました。人力曳きたちは、お客様を待つてい  
 るあいだ、することがないので、つい、駄菓子箱のふたをあけて、  
 油菓子や、げんこつや、ペコちゃんという飴や、やきするめや  
 餡つぼなどをつまむのが癖になつていました。海蔵さんもまた  
 そうでした。

しかし海蔵さんは、今、つまんだ油菓子をまたもとの箱に  
 入れてしましました。  
 見ていた仲間の源さんが、

「どうしただや、海蔵さ。あの油菓子は鼠の小便でもかかつておるだかや。」

といいました。

海蔵さんは顔をあかくしながら、

「ううん、そういうわけじやねえけれど、きょうはあまり喰べたくないだがや。」

と、答えました。

「へへエ。いつこう顔色も悪くないようだが、それでどこか悪くないだがや。」

と、源さんがいました。

しばらくして源さんは、ガラス壺から金平糖を一掴みとり

出すと、そのうちの一つをぼオいと上に投げあげ、口でぱくりと受けとめました。そして、

「どうだや、海蔵さ。これをやらんかや。」

といいました。海蔵さんは、昨日まではよく源さんと、それをやつたものでした。二人で競争をやつて、受けそこなった数のすくないものが、相手に別の菓子を買わせたりしたものでした。そして海蔵さんは、この芸当まではほかのどの人力曳きにも負けませんでした。

しかし、きょうは海蔵さんはいいました。

「朝から奥歯あさがやめやがつてな、甘いものはたべられんのだてや

。」

「そうかや、そいじや、由さ、やろう。」

といつて、源さんは由さんと、それをはじめました。

二人は色とりどりの金平糖を、天井に向かつて投げあげてはそれを口でとめようとしたが、うまく口にはいるときもあれば、鼻にあたつたり、たばこほんの灰の中にはいつたりすることもありました。

海蔵さんは、じぶんがするなら、ひとつもそらしはしないのだがなあ、と思ひながら見ていました。あまり源さんと由さんが落としてばかりいると、「よし、おれがひとつやつて見せてやろかい。」といつて出たくなるのでしたが、それをがまんしていました。これはたいへんつらいことがありました。

はやく、お客様がくればいいのになあ、と海蔵さんは眼をほそめて明るい道の方を見ていました。しかしお客よりさきに、茶店のおかみさんが、焼きたてのほかほかの大餡巻をつくつてあらわれました。

人力曳きたちは、大よろこびで、一本ずつとりました。海蔵さんもがまんできなくなつて、手が少しうごきだしましたが、やつとのことでおさえました。

「海蔵さ、どうしたじや。一銭もつかわんで、ごつそりためておいて、大きな倉でもたてるつもりかや。」

と、源さんがいいました。

海蔵さんは苦しそうに笑つて、外へ出てゆきました。そして、

溝のふちで、かやつり草を折つて、蛙をつつていました。

海蔵さんの中には、拳骨のように固い決心があつたのです。今までお菓子につかつたお金を、これからは使わずにためておいて、しんたのむねの下に、人々のための井戸を掘ろうというのでありました。

海蔵さんは、腹も歯もいたくありませんでした。のどから手でが出るほど、お菓子はたべたかつたのでした。しかし、井戸をつくるために、今までの習慣をあらためたのでありました。

それから二年たちました。

牛が葉をたべてしまつた椿にも、花が三つ四つ咲いたじぶんの  
或る日、海蔵さんは半田の町に住んでいる地主の家へやつてい  
きました。

海蔵さんは、もう二ヶ月ほどまえから、たびたびこの家へ來  
たのでした。井戸を掘るお金はだいたいできたのですが、いざと  
なつて地主が、そこに井戸を掘ることをしようちしてくれないの  
で、何度も頼みに來たのでした。その地主というのは、牛を椿に  
つないだ利助さんを、さんざん叱つたあの老人だつたのです。  
海蔵さんが門をはいつたとき、家の中から、ひえつというひ  
どいしゃつくりの音がきこえて来ました。

たずねて見みると、一昨日から地主の老人は、しゃつくりがとまらないので、すっかり体がよわって、床についているということでした。それで、海蔵さんはお見舞いに枕もとまできました。

老人

は、ふとんを波うたせて、しゃつくりをしていました。

そして、

海蔵さんの顔を見ると、

「いや、何度も前が頼みにきて、わしは井戸を掘らせん。しゃつくりがもうあと一日づづくと、わしが死ぬしうだが、死んでもそいつは許さぬ。」

と、がんこにいました。

海蔵

さんは、こんな死にかかつた人と争つてもしかたがない

と思つて、しゃつくりにきくおまじないは、茶わんに箸を一本のせておいて、ひといきに水みずをのんでしまうことだと教えてやりました。

門もんを出でようとすると、老人ろうじんの息子むすこさんが、海蔵かいぞうさんのあとを追つてきて、

「うちの親父おやじは、がんこでしようがないのですよ。そのうち、わたし私の代だいになりますから、そしたら私があなたの井戸いどを掘ほることを承し知ょうちしてあげましょう。」

といいました。

海蔵かいぞうさんは喜びました。あの様子ようすでは、もうあの老人ろうじんは、あと二、三日で死ぬに違ちがいない。そうすれば、あの息子むすこがあとを

ついで、井戸を掘<sup>ほ</sup>させてくれる、これはうまいと思いました。

その夜<sup>よる</sup>、夕飯<sup>ゆうはん</sup>のとき、海蔵<sup>かいぞう</sup>さんは年<sup>とし</sup>とつたお母<sup>かあ</sup>さんに、こ<sup>はな</sup>う話<sup>はな</sup>しました。

「あのがんこ者の親父<sup>おやじ</sup>が死ねば、息子<sup>むすこ</sup>が井戸を掘<sup>ほ</sup>させてくれるそ<sup>う</sup>うだがの才<sup>ひと</sup>。だが、ありや、もう二、三日<sup>にち</sup>で死ぬからええて。」

すると、お母<sup>かあ</sup>さんはいいました。

「お前<sup>まえ</sup>は、じぶんの仕事<sup>しごと</sup>のことばかり考<sup>かんが</sup>えていて、悪い心<sup>わるこころ</sup>になつただな。人の死ぬのを待ちのぞんでいるのは悪いことだぞや。」

海蔵<sup>かいぞう</sup>さんは、とむねをつかれたような気がしました。お母<sup>かあ</sup>さんのはいとおりだつたのです。

次の朝<sup>あさ</sup>早く、海蔵<sup>かいぞう</sup>さんは、また地主<sup>じぬし</sup>の家<sup>いえ</sup>へ出かけていきました。

た。門もんをはいると、昨日きのうより力ちからのない、ひきつるようなしやつくりの声こゑが聞きこえて来きました。だいぶ地じ主ぬしの体からだが弱よわつたことがわかりました。

「あんたは、また来きましたね。親父おやじはまだ生きていますよ。」

と、出て來きた息子むすこさんがいいました。

「いえ、わしは、親父おやじさんが生いきておいでのうちに、ぜひおあいしたいので。」

と、海藏かいぞうさんはいいました。

老人ろうじんはやつれて寝ねていました。海藏かいぞうさんは枕まくらもとに両手りょうてをついて、

「わしは、あやまりに参まいりました。昨日きのう、わしはここから帰かえると

き、息子さんから、あなたが死ねば息子さんが井戸を許してくれるときいて、悪い心になりました。もうじき、あなたが死ぬからいいなどと、恐ろしいことを平氣で思つていました。つまり、わしはじぶんの井戸のことばかり考えて、あなたの死ぬことを待ちねがうというよくな、鬼にもひとしい心になりました。そこで、わしは、あやまりに参りました。井戸のことは、もうお願ひしません。またどこか、ほかの場所をさがすとします。ですから、あなたはどうぞ、死なないで下さい。」

と、いいました。

老人は黙つてきいていました。それから長いあいだ黙つて海蔵さんの顔を見上げていました。

「お前さんは、感心なおひとじや。」

と、老人はやつと口を切つていいました。

「お前さんは、心のええおひとつとも思わず生きて來たが、の慾ばかりで、ひとのことなどちつとも思はずに生きて來たが、いまはじめてお前さんのりつぱな心にうごかされた。お前さんのような人は、いまだき珍しい。それじや、あそこへ井戸を掘らしてあげよう。どんな井戸でも掘りなさい。もし掘つて水が出なかつたら、どこにでもお前さんの好きなところに掘らしてあげよう。あのへんは、みな、わしの土地だから。うん、そうして、井戸を掘る費用がたりなかつたら、いくらでもわしが出してあげよう。わしは明日にも死ぬかも知れんから、このことを遺言しておい

てあげよう。」

かいぞう  
海蔵さんは、<sup>おも</sup>思<sup>おも</sup>いがけない言葉<sup>ことば</sup>をきいて、返事<sup>へんじ</sup>のしようもあ  
りませんでした。だが、死ぬまえに、この一人の慾ばかりの老人<sup>ひとり よくろうじん</sup>  
が、よい心になつたのは、海蔵さんにもうれしいことであります  
した。

## 六

しんたのむねから打ちあげられて、少しきもつた空で花火がは  
じけたのは、春も末に近いころの昼でした。

むら ほう  
村の方から行<sup>ぎよ</sup>列<sup>うれつ</sup>が、しんたのむねを下りて来ました。  
行<sup>ぎよ</sup>

列れつ の先せんとう 頭には黒くろ いふく 服、黒くろ と黄き ぼうし の帽子をかむつた兵士がへいし ひとり 一人い ました。それが海かいぞう 藏さん ありました。

しんたのむねを下りたところに、かたがわには椿つばき の木がありま した。今いまは花はな 散ちて、浅あさ 緑みどり の柔やわ らかい若わか葉葉になつて いました。もういつぽうには、崖がけ をすこしえぐりとつて、そこに新しい井戸あたら いど ができて いました。

そこまで来ると、行ぎょううれつ 列れつ がとまつてしましました。先せんとう 頭の海かいぞう 藏さん がとまつたからです。学校がっこう かえりの 小さいちい 子供供こども が二ふたり 人、井戸いど から水みず を汲くんで、のどをならしながら、美しいうつく 水みず をのん でいました。海かいぞう 藏さんは、それをにこにこしながら見て いました。

「おれも、いっぱいのんで行こうか。」

「子供こどもたちがすむと、海かいぞう蔵ざくらさんはそいつて、井戸いどのところへ行きました。」

「なかなかをのぞくと、あたらあたら新しい井戸いどに、あたらあたら新しい清水しみずがゆたかに湧わいていました。ちょうど、そのように、海かいぞう蔵ざくらさんの心こころの中なかにも、よろこびが湧わいていました。」

海かいぞう蔵ざくらさんは、汲くんでうまそうにのみました。

「わしはもう、思いのこすことはないがや。こんなちい小さな仕事しごとだが、人のためになることを残のこすことができたからの才。」

と、海かいぞう蔵ざくらさんは誰だれでも、とつつかまえていいたい気持ちでした。しかし、そんなことはいわないで、ただにこにこしながら、町まちの

方へ坂をのぼつて行きました。

日本とロシヤが、海の向こうでたたかいをはじめていました。  
海蔵さんは海をわたつて、そのたたかいの中にはいつて行くのでありました。

## 七

ついに海蔵さんは、帰つて来ませんでした。勇ましく日露戦争の花と散つたのです。しかし、海蔵さんのしのこした仕事は、いまだ生きています。椿の木かげに清水はいまもこんこんと湧き、道につかれた人々は、のどをうるおして元気をとり

もどし、また道みちをすすんで行くのであります。

# 青空文庫情報

底本：「少年少女日本文学館第十五巻 バンヤつね・夕鶴」講談社

1986（昭和61）年4月18日第1刷発行

1993（平成5）年2月25日第13刷発行

入力：田浦亜矢子

校正：もりみつじゅんじ

1999年10月25日公開

2009年1月18日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 牛をつないだ椿の木

## 新美南吉

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>